

# **RECENSIÓN A ORIOL LUJÁN: NI TAN APÁTICOS NI TAN SUBORDINADOS. LA POLITIZACIÓN ELECTORAL DURANTE LA DÉCADA MODERADA (1843-1854). EL CASO DE LOS DISTRITOS CATALANES**

## **REVIEW OF ORIOL LUJÁN: NI TAN APÁTICOS NI TAN SUBORDINADOS. LA POLITIZACIÓN ELECTORAL DURANTE LA DÉCADA MODERADA (1843-1854). EL CASO DE LOS DISTRITOS CATALANES**

Juan Antonio Inarejos Muñoz  
Universidad de Extremadura

Recensión de / Review of: Oriol Luján: Ni tan apáticos ni tan subordinados. La politización electoral durante la Década Moderada (1843-1854). El caso de los distritos catalanes. Lleida, Milenio, 2018, 211 páginas.

**Palabras clave:** estudios electorales, liberalismo político, politización, siglo XIX

**Keywords:** electoral studies, political liberalism, politization, XIXth Century

Hasta fechas relativamente recientes resultaba prácticamente un automatismo relacionar el caciquismo con la etapa de la Restauración. Las desvergonzadas manipulaciones electorales orquestadas durante el sistema canovista permitían engrasar la alternancia política de los partidos turnistas e inhibir las pasadas tentativas de la oposición de acceder al poder por vías extraparlamentarias. Cuando algunas de estas fraudulentas prácticas saltaban a la opinión pública se ofrecían contradictorias excusas que intentaban demostrar la pretendida indignación de los propios beneficiados. La verdadera preocupación de sus responsables radicaba en que estos manejos saliesen a la luz y no los cáusticos efectos que estas prácticas tenían para el sistema. El recurrente temor a que se conociese la materialización de la socorrida influencia moral que prohombres, notables y caciques desplegaron durante los procesos electorales. Una impúdica condena homologable a la que en la actualidad realizan los partidos políticos acusados de financiación ilegal –una de las aristas de la nueva influencia moral–, más inquietos por los efectos que el inmediato eco desate en redes sociales y medios de comunicación que por la corrosiva competencia desleal que genera en el sistema político.

En este sentido, el libro de Oriol Luján supone un hito importante a la hora de retrotraer el origen de estas prácticas a las poco holladas décadas centrales del siglo XIX. Además, su enjundioso estudio de las dinámicas electorales de la Década Moderada analiza y evalúa los principales debates historiográficos vinculados a la implantación del sufragio censitario en España. Desde los clásicos y disímiles estudios de Tuñón de Lara, Tusell y Varela Ortega hasta los trabajos que a partir de los años noventa comenzaron a matizar el supuesto dominio electoral del gobierno para enfatizar los procesos de negociación que

tuvieron lugar entre el poder central y los poderes locales. Para algunos autores, estas transacciones fueron una muestra de la debilidad del Estado liberal. Para otros especialistas permitieron reinterpretar el proceso de construcción nacional a partir de su interacción con las identidades regionales. Estos enfoques se enriquecieron en las dos últimas décadas con los trabajos vinculados a la historia social de la política o la historia cultural, concretados en el interés que despertaron la biografía o los conceptos de ciudadanía y representación política.

La construcción y el papel del electorado había sido uno de los senderos menos transitados por la historiografía. Por eso Luján revisa el concepto de representación política desentrañando las prácticas sociales y administrativas vinculadas a los comicios. Los resultados de su trabajo son rotundos y ponen en entredicho el socorrido tópico de un electorado desmovilizado y apático, homologando el caso catalán a lo que ocurría en otras zonas del país en similares estadios cronológicos –incluso en las zonas rurales-. También se enfatiza el protagonismo que tuvieron las élites territoriales catalanas y los canales de expresión que utilizaron en unas contiendas electorales mediatizadas por las directrices centralizadoras de los gobiernos de la Década Moderada. Para alcanzar este objetivo el autor escudriña la actuación de un variado abanico de protagonistas, desde los tentáculos gubernamentales a las élites locales, sin olvidar a los candidatos –ya fuesen testaferreros o candidatos naturales-, al electorado o a los colectivos sin derecho a un sufragio que vinculaba la ciudadanía política a la propiedad y a las capacidades económicas (tradicionalmente marginados).

En el plano metodológico, la investigación se incardina en los parámetros de la historia social y de la historia cultural de la política. Este enfoque le permite desentrañar las distintas interpretaciones que se pueden anudar a los resultados electorales. Para alcanzar este objetivo se apoya en un nutrido abanico de fuentes documentales que van más allá de las actas electorales y abarcan manifiestos de electores, prensa, hojas volantes y las sugerentes circulares gubernativas pertenecientes a un variado número de archivos locales, comarcales, provinciales y nacionales. La consulta de archivos privados resulta fundamental para sacar a la luz las subrepticias negociaciones entre las élites y la dinámica clientelar del favor, baste recordar para etapas posteriores los casos del conde de Pallares, del conde de Romanones o del fondo Posada Herrera, pero aquí entran en juego tornadizas variables como su existencia, su localización, su estado de conservación o sus condiciones de acceso.

Este variado utillaje documental permite al autor aquilatar sus solventes conclusiones. Tal vez una de las más sugerentes sea la heterogeneidad del electorado englobado para el paraguas común de la figura del ciudadano propietario, particularmente cuando el cuerpo electoral creció exponencialmente y no todo el electorado concibió el voto como una función desarrollada por individuos autónomos desde el punto de vista financiero, y, por extensión, con criterio político propio según los parámetros de la cultura política del liberalismo doctrinario. Como en toda investigación, Luján acota y aporta resultados concretos sobre los problemas de partida pero también abre y plantea nuevas hipótesis surgidas al socaire de sus pesquisas. Además, este trabajo permite deslazar los manidos lugares comunes de un electorado dominado por la apatía, la desmovilización y la subordinación a los elegibles. Al contrario, utilizó distintos resortes para intentar respaldar su voluntad, con diversas estrategias

que abarcaron desde la abstención a las negociaciones directas con los candidatos, favorecidas por el reducido número de electores del sistema de sufragio censitario.

Este constrictivo modelo de sufragio dejó fuera de la categoría de plena ciudadanía a mujeres y hombres sin derecho a voto, pero no por ello Oriol Luján deja a estos colectivos al margen de su estudio. En este sentido, se detallan las formas de participación de estos sectores sociales para intentar sortear las trabas legales, como su participación en comités electorales a la hora de seleccionar a determinados aspirantes. Unos candidatos que, una vez consiguieron ser elegidos, tampoco fueron meras marionetas sometidas a los designios de los ejecutivos centrales. Las transacciones entre las élites políticas centrales, los dirigentes territoriales y los electores fueron recurrentes. Así lo corroboran los procesos de negociación, debate, diálogo e, incluso, las derrotas que llegaron a cosechar los candidatos gubernamentales.

Muchos de estos aspirantes oficiales fueron derrotados por candidaturas de unidad o de tendencia industrialista centradas en la defensa de reivindicaciones económicas, con una nutrida presencia de diputados progresistas, de puritanos y moderados de oposición y demócratas. Una diversidad ideológica que a su vez atestigua la presencia en estos distritos de ideas liberales avanzadas que consiguieron sortear el tejido represivo hilvanado por los gobiernos moderados y sentaron las bases de los cambios operados entre 1854-1856 y después de la “Gloriosa”. Paralelamente, esta pluralidad política dejó su impronta en la existencia de una elevada abstención y de una alta disputa electoral. En definitiva, para el autor ambos comportamientos relevan la prematura modernización política de los distritos catalanes, aunque finalmente cuestiona que esté exclusivamente relacionada con las influyentes consecuencias sociales y políticas de la modernización industrial abriendo la puerta a nuevas interpretaciones e investigaciones que agradeceremos los estudiosos del Ochocientos.

Enviado el (Submission Date): 12/04/2019

Aceptado el (Acceptance Date): 8/05/2019